

## ¿UN PARTIDO NACIONAL?

### La necesidad de la doctrina política

Don Miguel de Unamuno, este hombre que, a pesar de su cabeza cana y sus años, vibra todavía con el ímpetu de un joven, y que está realizando una campaña hondamente liberal, tanto en España como en el extranjero, ahora más en el extranjero, ha publicado un artículo en «El Liberal» que no podemos dejar de comentar.

Unamuno reafirma en este trabajo su ideología de hombre civil y liberal movido por el afán de dotar a su país de elementos que sean capaces de dar a España el tono político propio de los tiempos modernos, acabando de una vez con esa apenas interrumpida sucesión de Gobiernos derechistas que reñen a nuestro país en un estado de atraso político verdaderamente ejemplar.

Y aboga porque las agrupaciones que aspiren a encarnar el mando de la colectividad estén animadas, como una necesidad imprescindible, de una doctrina política.

Nunca fué tan necesario como ahora, en que desde las alturas se combate a la política, con el contenido de aquellos que ven que los combatidos son sus enemigos políticos, nunca fué tan necesario, repetimos, reiterar, con la máxima eficiencia posible, la necesidad, la imprescindibilidad de la política.

Erróneo concepto de la administración pública tienen quienes se figuran que para la política (no es necesario repetir que damos al vocablo su más noble y elevado sentido) sirve cualquiera. Son tantos los ejemplos concretos y claros de que está lleno el país que no es necesario citarlos. La política, la gobernación comunal es un arte que necesita una preparación y ésta únicamente pueden darla los partidos políticos y éstos, a su vez, necesitan estar animados y vivificados por un ideal que es la doctrina política.

Un «partido nacional» es algo realmente escamante, pues trasciende en seguida la denominación a acaparamiento de conceptos, falseándolos tal vez, que pertenecen a todos y quizás, con más derecho, a aquellos a quienes se desea arrinconar con la formación de aquella agrupación.

Pero aún cuando no fuera así, será de todos modos una tremenda equivocación pretender que una agrupación, que aspira a la gobernación del Estado, esté formada por hombres de buena voluntad.

La buena voluntad servirá excelentemente para la vida de relación, pero es obvio que la gobernación de un país necesita estar animada de un ideal, que sea la norma espiritual que guíe los actos del gobierno.

Y este ideal está contenido en la doctrina política, que constituye el ideal de las agrupaciones que aspiran a ser rectoras de los destinos colectivos.

No es necesario añadir que desde nuestro punto de vista, y aceptada, como cosa indubitable, la necesidad de la doctrina política, creemos y sostenemos que solamente puede estimarse buena doctrina política aquella que tenga como fundamentos la libertad y la democracia, el sufragio universal y el respeto a la Constitución.

Estos elementos básicos, servidos con toda fidelidad, constituyen el nervio de que debe estar dotado un partido si quiere aspirar a dar al país aquel tono de modernidad y de europeización propio del siglo actual.

do al referirse la situación de pobreza del Erario público invitó a las Diputaciones a la construcción de Manicomios Provinciales y regionales, estimulando su invitación con la seguridad ofrecida de compensarles el sacrificio que aquellas pudiesen ocasionarles, no demorando el Gobierno el cumplimiento de los deberes que la Ley le impone llevando a los presupuestos los créditos necesarios para el sostenimiento de los alienados. Quiso el Estado ante el agobio de sus presupuestos, forzar a las Diputaciones a la construcción de tales edificios, para tomarles luego a su cuidado compartiendo y participando de la carga que al Estado y a la provincia corresponde.

Y, cuando una provincia como la de Baleares ha cumplido como buena, haciendo lo verdaderamente imposible para construir un edificio, y montar un Establecimiento como el que hoy posee a tan benéfico fin, y aún lo ha venido sosteniendo desde su fundación en 1913 a costa, tal vez, seguramente, de la desatención de servicios propios de la beneficencia provincial, sin solicitar auxilios que necesitara, sin ser para nadie una nueva carga, es justo y debido que por parte del Estado a quien nunca premiara, halle su disposición al cumplimiento de una promesa, con la renuncia si precisa de formalidades y requisitos que puedan obstaculizar su inmediata entrega y aceptación.

Todo ello en cuanto al aspecto general del caso hace referencia; que si del examen expuesto de las obligaciones que pudieran llamarse contractuales, pesamos al de las circunstancias que rodean y confirman la justicia de la aspiración, de será ésta aparecer todavía más justa.

No es la provincia de Baleares por su situación y configuración geográfica posible de ser comparada con todas las restantes. Su condición de Archipiélago; su alejamiento de la península; su densidad de población, son poderosas razones que justifican la dificultad y aun imposibilidad de valer de los medios de que otras provincias pueden valerse. Anádese o ello no existe en todo el, ni un solo establecimiento de esta índole de carácter particular. Todo lo hecho aquí en tal sentido, se debe al esfuerzo propio. Y, debe ser todo ello muy digno de ser tenido en cuenta para prestar la debida ayuda cuando no se ha solicitado, como para premiar el esfuerzo y la obra cuando ésta se ha realizado ajustada al plan general iniciado. Y si este plan general no se ha realizado, si el Estado fiel a su ofrecimiento no ha visto todavía realizado su plan de tener dotadas a todas las provincias de establecimientos con todos los modernos adelantos, no es justo que sufran unas las culpas de otras dejándose de recibir para su sostenimiento. Establecimientos que sólo se pensó en poder construir, pero no mantener.

Baleares, que ha construido por sí sola y sin acogerse a ningún beneficio del Estado, su Manicomio Provincial, repetimos, justo es que se le tenga en cuenta el Real Decreto de 19 de Abril de 1887, dispone que se constituyan seis Manicomios (Madrid, Valencia, Zaragoza, Sevilla, Valladolid y Coruña) a menos de que por circunstancias topográficas o climatológicas se creyese oportuno establecerlos en otros puntos; pues bien, ¿es posible una situación topográfica tan excepcional como Baleares para este asunto? El aislamiento del mar, la dificultad y el serio peligro del traslado de un demente en vapor, una masa de 400.000 habitantes, no despreciable ya que supone de 250 a 300 asilados en un Manicomio; las molestias de las familias de un largo y costoso viaje al continente para visitar a los suyos y si se cumpliera lo que impone el artículo 3 de que los asilados de Baleares se trasladaran en su día a los Manicomios del Estado, por Barcelona o en Valencia, levantaría la protesta de todas las familias; y, por otra parte, el actual Manicomio de Palma hoy construido a costa de grandes sacrificios y privaciones de la provincia, si se cumpliera lo dispuesto, una de dos, o tendría que ser vendido después de desocupado y trasladado al continente los asilados, o se colocaría a Baleares en un plano inferior a las demás provincias forzosa y eternamente de los dementes pobres, que nunca pasarían al Estado.

Todos estos motivos son mas que suficientes para pedir al Gobierno que conceda a Baleares un Manicomio Regional, y que acepte el actual edificio moderno y capaz para las necesidades actuales y con terrenos para ampliarlo en el porvenir.

Según opinión de los modernos alienistas deben construirse Manicomios para más de 500 asilados; y teniendo actualmente el de Baleares unos 250, a cualquier Manicomio regional se uniera sualquier tal unión la estancia y permanencia de 1000 asilados en un Establecimiento, contra todas las prescripciones científicas.

La Diputación de Baleares, por su parte podría comprometerse en el plazo que se señalara a ejecutar todas las obras que, previo lo que tenga a bien ordenar el Directorio, se consideren precisas para su entrega, quedando con ello descargada del cumplimiento de obligaciones que hoy

El Directorio continúa estudiando el proyecto de decreto de la ley de reclutamiento.

—Los periódicos insisten en la campaña emprendida para que sea suprimida la censura.

—Por insultos a la fuerza armada han sido condenados en Barcelona a cadna perpétua y a doce años de presidio mayor, respectivamente, Amado Sanmartin y Enrique Albarda.

tiene a su cargo y cuenta no obstante no ser, como queda, comprobado, de Beneficencia provincial.

### Ante el proyecto anunciado de División Territorial

No debe cerrar esta Memoria la Corporación que presido, sin hacer una llamada dejando oír su opinión sobre reforma tan fundamental iniciada por el Directorio desde su advenimiento al poder.

Los intereses de Baleares, su situación geográfica poderosas razones históricas son firme sólido basamento de la unánime aspiración recogida ya por la prensa, de continuar aportando a la Patria su personalidad propia, definida y concreta no por eco de independencia, sino por afán de mantener tal personalidad sin impuestos tutelajes administrativos de otras regiones, convencida de que por sí sola, por sus fuerzas propias por la ayuda que lealmente le ha prestado y puede seguir prestándola, es digna y capaz de ser considerada como Región, en las mismas condiciones, por lo menos, que lo sean las demás de la península, que no pueden ser sino de filial sujeción a la Patria.

Los antecedentes históricos, repetimos, abonan el título que para Baleares reclama su Diputación, pero su potencialidad agrícola, industrial y comercial lo imponen por manera irrefutable. Razones copiosas, que para no repetir, ha de hacer suyas esta Corporación, han sido aducidas en tal sentido por la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana en instancia que se aprobó en elevar a V. E. y sería procedente el que se estime su justo valor en tal aspecto; la circunstancia repetida de que cuantas veces se ha intentado reformar la división territorial, así en el proyecto del señor Moret como en el llamado Silvela-Toca, se ha conservado para Baleares su categoría de Región. Es uno de los antiguos reinos que pasaron a formar la corona de España y esta le debe el reconocimiento de su personalidad.

En cuanto a Menorca e Ibiza desean y aspiran a conservar todos los organismos provinciales o autónomos de que hoy disfrutan por su condición de islas separadas de la Capital de Archipiélago; siendo al propio tiempo anhelo de todo el mundo, el de que se traspasen a los Municipios aquellos servicios que caren dentados a tal fin los mayores medios al objeto de poder contratar la prestación de tales servicios con la Diputación Provincial.

Palma, 12 de Febrero de 1924.

### MAS BUQUES DE GUERRA

#### Ayer llegaron dos acorazados holandeses

Procedente de Nápoles fondearon en esta bahía ayer a las 3:30 de la tarde los acorazados holandeses «Hecmskenk» y «Tromp».

El «Hecmskenk», desplaza 5.000 toneladas y va al mando del señor Kromer, con 320 tripulantes.

El «Tromp», desplaza 5.400 toneladas y va al mando de Mr. Th. H. Van Hugel, con 340 tripulantes.

Después de hacer los saludos a la plaza que fueron contestados por el fuerte de San Carlos, pasaron a bordo, en la falda de la Comandancia de Marina, el Ayudante señor Picornell y un oficial de Sanidad Marítima.

También pasó a bordo un ayudante del Capitán general.

### Notas Municipales

#### El sorteo de mozos del actual reemplazo

De conformidad con lo anunciado, esta mañana a las siete darán comienzo, en la tribuna del Ayuntamiento, los preparativos para el sorteo de los mozos correspondientes al actual reemplazo.

Seguidamente y ya constituido el Ayuntamiento, asistiendo, de conformidad con lo legislado, como delegado de la autoridad militar, el capitán don Enrique Felis, se comenzarán las operaciones de sorteo, en la forma acostumbrada.

El sorteo actual consta de 629 mozos; dos de ellos cabezas de lista.

#### Asuntos que serán tratados en la próxima sesión

Entre los asuntos que figuran en el orden del día y que por consiguiente serán tratados en la próxima sesión ordinaria, figuran los siguientes:

Subvención de 5.000 pesetas por cesión terrenos.

Adjudicación del concurso del Registro Fiscal.

Sustitución de faroles de gas por bombillas Nitra.

Nombramiento de cabos de la brigada de bomberos.

Construcción de un grupo de sepulcros en el Cementerio.

Nombres de vías del Ensanche.

Dictamen sobre una parcela para el ensanche de la vía pública.

Recepción provisional de las obras de una alcantarilla.

Adjudicación de las obras de la urbanización de la Avenida de E. Figueras.

Obras de un pequeño derribo inmediato a la plaza de Toros.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Víctor Enssaint.

Imaginería.—Comandante de id. don Bartolomé F. Iru.

Hospital y provisiones.—3er. Capitán de Palma.

Vigilancia.—10.º y último Oficial de id. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

Orden General del día 15 de Febrero de 1924

El Excmo. Sr. General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de 15 actual dice:

«Por R. O. 11 actual (D. O. n.º 36) se anuncia concurso para proveer una plaza Capitán Infantería Profesor Colegio Huérfanos Guerra.—Lo digo a V. E. para publicación esa orden general consecutiva R. O. 8 Marzo 1920 (D. O. n.º 55).»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.—El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carvia.

### PARA MAÑANA

#### Asamblea obrera

Mañana a las 9 de la noche celebrarán Asamblea extraordinaria las Juntas Directivas de las Sociedades obreras adheridas a la Federación domiciliada en la Casa del Pueblo.

En dicha Asamblea se tratarán los siguientes asuntos:

Aprobación de cuentas del cuarto trimestre de 1923.

Discusión y aprobación de nuevos Estatutos.

Nombramiento de Comité.

### Sucesos y desgracias

#### Las consecuencias del jugo

En la Casa de Socorro fueron asistidos:

Gaspar Covas, de 2 años, con domicilio en la calle de Montesión, 50, que presentaba una herida contusa en la frente que se produjo al caerse jugando.

—Antonio Sastre, de 17 años, que también jugando se cayó, sufriendo una herida contusa en la cabeza.

#### Caida de un ciclista

El joven Bartolomé Palmer, de 27 años, vecino del Pla de na Tesa, se cayó de la bicicleta que montaba, produciéndose una contusión en el ojo izquierdo.

Fue igualmente auxiliado en la Casa de Socorro.

### Del Carnel

Ayer se efectuó en la Capilla del Sacramento de la Parroquia Iglesia de S. Jaime la ceremonia del enlace de nuestro querido compañero en la Prensa, el redactor de la «Última Hora» y Oficial de la Caja de Ahorros don Antonio Vidal Isern y la bella y simpática señorita María del Carmen Solanas y Cazaña.

Bendijo la unión el Pbro. don Andrés Serveri; siendo testigos por parte de la novia los Capitanes de Infantería don Eugenio de la Fuente Arce y don Juan Nadal Orlador. Por parte del desposado testimoniaron el enlace el distinguido pintor don Emilio Pou González Moro y el joven Licenciado en Farmacia nuestro amigo don Miguel Cerdá y Juan.

Los novios salieron para el Monasterio de Lluch, donde pasarán los primeros días de la luna de miel, que les deseamos inabarcable.

Para nuestro amigo el corresponsal de «El Diluvio» don Teófilo Agustín Palmer ha sido pedida la mano de la simpática y distinguida violoncelista Julieta Corella Ibañez.

La boda se efectuara en breve.

Ayer mañana tuvo lugar en la capilla de la Inmaculada de la parroquia iglesia de San Nicolás, el enlace de la bella y simpática señorita Carmen Tarragó Planells, con el oficial de Intervención de Hacienda don Bartolomé Vives Isern.

Bendijo la unión el cura párroco de dicha parroquia.

Atestiguaron la boda, por parte de la novia su hermano don Manuel y el industrial don Lorenzo Coll; y por parte del novio su hermano político don Gregorio Na-

### La Memoria de la Diputación

(Final de la Memoria aprobada anteriormente por la Corporación Provincial, que se eleva al Directorio)

#### Sobre el Manicomio Provincial

La Diputación de Baleares ha construido y costea el sostenimiento de su Manicomio Provincial, único establecimiento de su clase existente en todo el Archipiélago balear así en el carácter de establecimiento de Beneficencia como en el de manicomio particular, figurando sus gastos en Presupuestos en la suma de 258 mil 029 pesetas.

Situado a dos kilómetros del centro de la capital y a menos de uno de la última casa de Palma, en el punto más elevado y sano de todos sus alrededores, domina la bahía por encima de la población. Tiene agua abundante, conduciendo al establecimiento ancha y cómoda carretera real; dista de las dos Estaciones de Ferrocarriles un cuarto de hora.

Fue adquirida la finca en 1905 y con ocasión de la boda de S. M. el Rey, en 1906, fué solemnemente colocada la primera piedra del edificio.

Ocupa una extensión de más de 70.000 metros cuadrados, hallándose el edificio circundado de grandes terrenos dedicados a jardines, a granja y a cultivo.

Los pabellones, son dos; para hombres y mujeres, completamente separados, con portería independiente y rodeados de hermosos jardines. El pabellón de hombre es capaz para unos ciento cincuenta asilados; tiene un patio de 4.500 metros cuadrados, tres grandes salas, servicios auxiliares, comedor, etc., etc.; celdas y una magna instalación de baños y duchas, que puede considerarse un verdadero modelo, alimentada por termo-sifón. La aplicación más frecuente es la del baño prolongado. El servicio de mujeres es capaz para ochenta asiladas; tiene su patio central de 1.500 metros cuadrados, jardín, enfermería y demás servicios auxiliares de cocina, comedor, despensa, capilla, habitaciones para Hermanas, etc., etc.

Su inauguración data del año 1913 en que empezó a prestar servicio.

Dotado de todos los más perfeccionados adelantos de la ciencia, satisfaciendo una necesidad de la provincia debida a la alarmante proporción en que ha ido aumentando el número de alienados, que era de 60 en 1880 cuando su existencia actual es de 242, vive y se sostiene nuestro Manicomio sin bienes propios de clase alguna y únicamente a costa del Presupuesto Provincial.

Hemos entendido necesaria la anterior descripción para revelar su debida importancia.

Es en España carga del Estado, la asistencia de los alienados. Así lo declara terminantemente, parte de la Ley de Beneficencia de 1849, el R. D. de 19 de abril de 1887 vigente en la materia y de importancia capital para nuestra aspiración, al afirmar en su preámbulo que frente a la *constante penuria del Erario público las provincias han venido supliendo la deficiencia de la Administración Central incluyendo en sus Presupuestos las cantidades necesarias para atender al sostenimiento de los dementes pobres, ya en establecimientos propios ya satisfaciendo las estancias en los de provincias vecinas o en manicomios particulares.* A tal objetivo respondió el proyecto de construcción de seis manicomios generales de los cuales, sólo a costa de inmensos sacrificios pudo fundarse en 1852 el de Santa Isabel de Leganés; quedando con ello palpablemente demostrado que el Estado, por causas que son conocidas y lamentadas, no cumple la misión que le está reservada no obstante tenerla reconocida.

Se estima de gran valor, ensalzando los impulsos de caridad que les movió, a Valencia y Zaragoza que obtuvieron por leyes de 11 de Julio de 1878 y 21 del mismo mes de 1888 autorización para vender con tan humanitario fin de construir establecimientos de esta naturaleza, bienes de la Beneficencia; y se alaba el proceder de la Diputación Provincial de Madrid ofreciendo en 1883, hacer por su cuenta en el Manicomio de Leganés las obras necesarias para que pudieran ser recibidos en él, los dementes que tiene a su cargo.

Si tales alabanzas se prodigarán entonces a iniciativas tan loables como las citadas, y tan reconocidamente tenía confiado el Estado el incumplimiento de su misión, haría más forzado tendrá de ser el reconocer hoy la justicia con que esta Diputación formula esta suplencia, cuando perdurando las mismas circunstancias, no habiendo podido adelantarse un solo paso en el camino que el legislador se trazó, se halla en presencia de una Diputación que sin bienes propios de beneficencia ya que dada su ínfima importancia puede decir que no los posee; con los recursos esquilmados de unos presupuestos ordinarios, y, sin ayuda de ningún género de otras regiones, no solo ha construido un Manicomio capaz de albergar el número de 250 alienados que hoy atiende y mantiene, sino que ha construido un Manicomio Modelo, y a la altura de lo mejor conocido.

Una promesa, un compromiso solemnemente contraído con las provincias mediante el R. D. a que aludimos cuan-

dal, del comercio y don Sebastián Barceló, maestro de ceremonias de este Ayuntamiento.

Los recién desposados salieron para Sóller, en donde pasarán los primeros días de luna de miel, que les deseamos duradera y llena de dichas y venturas.

La señora viuda de Parladé ha pedido para su hijo don Jorge Parladé e Ibarra, la mano de la señorita Concepción Martín Montis, hija de los marqueses de Linares.

La boda se celebrará en el próximo mes de mayo.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Porto-Colom, don Francisco Fernández, quien desempeñaba el cargo de inspector de la Aduana de Lérida.

Ha sufrido una recaída en la dolencia que desde hace días le viene aquejando, nuestro administrador don Lucas Arborea.

Desémosle un pronto y completo restablecimiento.

De Barcelona vino ayer el oculista doctor Bordás.

También llegó de la ciudad condal el inspector de la telegrafía de aeropuertos señor Ferrer y Barcia.

De Barcelona vino igualmente el importante comerciante señor Manuel Llombart.

Procedente de Zaragoza y Barcelona vinieron ayer a esta ciudad la marquesa viuda de Zayas y sus hijas María Lumacuada y María del Pilar.

También llegó de Barcelona, donde ha pasado unos días al lado de su familia, doña Carmen López, esposa del doctor don Francisco Sancho.

Igualmente vinieron de la ciudad condal don Joaquín Morell y Gual y su madre política, don José Bulet, don Jaime Joy, don Manuel Coll, don Juan Costa, don Gabriel Esteve, don Martín Salas e hijo, don Ramón Ros, don José S. Qui y la esposa del capitán del vapor «Reina Victoria».

Ayer falleció el distinguido señor don Nicolás Siquier y Verd, contra cuya dolencia nada han podido los auxilios de la ciencia ni el cuidado de los suyos.

La muerte del señor Siquier será muy sentida por sus numerosas relaciones, pues por su afable trato y relevantes condiciones se conquistó el sincero aprecio de cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Enviamos a su distinguida familia, especialmente a sus hermanos don José, secretario del Ayuntamiento de Inca, y don Gabriel, la sincera expresión de nuestra condolencia.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías ¿Se le habrá detenido?

Miguel Mesquida, de Andraitx, denunció a la guardia civil de dicho pueblo que un sujeto llamado Guillermo Pastor había robado de casa de su abuela 25 pesetas y un pañuelo grande.

La guardia civil, teniendo noticia de que el denunciado había salido para Palma y Petra, telegrafió instrucciones a la Guardia civil de este pueblo.

El artículo 20

Por faltar a lo que dispone el citado artículo del Reglamento de carreteras ha sido denunciado un sujeto por la Guardia civil de Alaró.

Hallazgo de una escopeta

La Guardia civil de Manacor, en el predio «San Figuera», abandonada entre unos matorrales, encontró una escopeta de caza.

Las ordenanzas municipales

Por infringirlas ha sido denunciado un sujeto por la Guardia civil de Santanyí.

La ley de caza

La Guardia civil de Alcúdia encontró un hurón abandonado en una cesta de mimbre.

Se le dió muerte y se puso el hallazgo en conocimiento del juez.

La circulación

Por no atenerse a lo reglamentado han sido denunciados varios dueños de coches y automóviles por la guardia civil de esta capital y del pueblo de Inca.

DESCRIPCION DE LOS BUQUES

La flotilla británica

Las características y armamento de los buques de guerra ingleses que se hallan fondeados en nuestra bahía son los siguientes:

El «Spencer» va al mando del comandante mister Eric Gascogne Robinson. Desplaza 1.750 toneladas. Su armamento consta de cinco cañones, cuatro tubos lanzatorpedos y cuatro cañones ametralladores.

El «Vanquisher», cuyo comandante es mister Bate, tiene 1.300 toneladas de desplazamiento, cuatro cañones, cuatro tubos lanzatorpedos y cuatro ametralladoras.

El «Valentine», comandante mister John Ignatice Hallet, desplaza 1.325 toneladas y constituye su armamento cuatro

cañones, cuatro tubos lanzatorpedos y cuatro ametralladoras.

El «Vega», comandante mister Edward Neville Mortimer, desplaza 1.300 toneladas. Su armamento es de cuatro cañones y cuatro tubos lanzatorpedos.

El «Viscount», que va al mando de mister Colin Sinclair Thomson, desplaza 1.325 toneladas, y constituye su armamento cuatro cañones y cuatro tubos lanzatorpedos.

El «Viceroy» cuyo comandante es mister Hug Evelyn Raymond, desplaza 1.325 toneladas, y su armamento consta de cuatro cañones, cuatro tubos lanzatorpedos y cuatro ametralladoras.

El «Veneta» va al mando de mister Reginald Nath. Su desplazamiento es de 1.300 toneladas, y el armamento consta de cuatro tubos lanzatorpedos y cuatro ametralladoras.

El «Greenwich», buque-taller, lo manda Mr. Alexander Riell Woods, desplaza 8.600 toneladas y monta cuatro cañones, cuatro tubos lanzatorpedos y seis ametralladoras.

Las tripulaciones de los destroyers oscilan alrededor de 120 hombres, excepto la del buque-taller que se compone de 343 y la del «Spencer» que es de 171.

Desde Palma la escuadrilla hará rumbo a Gibraltar, donde debe hallarse el día 22.

30 años atrás

17 de Febrero de 1894.—Celebró sesión extraordinaria el Ayuntamiento, con objeto de discutir los presupuestos municipales del futuro año económico.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Viernes 15

Entradas

Procedente de Valencia, el vapor correo «Deffin», capitán don José Navarrete, con pasaje y carga general.

Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernardo Seguí, con pasaje y carga general.

Procedente de Cabrera, el vapor correo «Ciudad de Palma», patrón don Mateo Abraham, con pescado fresco.

Salidas

Para Ciudadela, a las 7 de la tarde, el vapor correo «Ciudadela», con pasaje y carga general.

Para Mahón, a las 8:30 de la noche, el vapor correo «Deffin», con pasaje y carga general.

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Alicante y escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Reina Victoria».

Quedaron despachados

Para Valencia, el laúd «Utiel», con cargamento de taballos.

Para Andraitx, el laúd «Concha López», con lastre.

Para Tarragona, el pallebote «Capdepera», con carga general.

Crónica del puerto

Procedente del muelle de Porto-Pi, pasó a este muelle el vapor de la Transmediterránea «Rías y Tulets».

Ayer por la mañana fué botado al mar el pallebote «Isabel Vanzetti», después de sufrir reparación en los astilleros del Mollet.

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don José Cabot, con pasaje y carga general.

Procedente de Marsella, el vapor «Unión», capitán don Blas Llaçer, con cargamento general. Consignatario: La Comercial.

Salidas

Para Alicante e Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Reina Victoria» con pasaje y carga general.

Para Barcelona, saldrá hoy a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

Quedaron despachados

Para Ibiza, el laúd «Unión», con lastre.

Crónica del puerto

Ha pasado a la dársena del mollet el pallebote «Trinidad», para ser tumbado y limpiar de fondos.

Servicio de vapores

correos de Baleares

DOMINGO

De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20:30. De Alcúdia para Mahón a las 8. De Alcúdia para Ciudadela a las 8.

LUNES

De Palma para Barcelona a las 21. De Barcelona para Palma a las 20:30. De Barcelona para Mahón a las 18:30. De Palma para Ibiza a las 22. De Ciudadela para Palma a las 19.

GACETILLA

LOS HERMANOS DE S. JUAN DE DIOS.—Hemos recibido la siguiente nota: «Dichos hermanos ponen en conocimiento a los simpáticos Mallorquines que estarán hospedados hasta mitad de Marzo en el Convento de los P. P. de la Misión, calle del mismo nombre, y en caso que estuvieran postulando por la Capital o pueblos estos hermanos, pueden, los Sres. que con ellos quieran hablar, dejar

Don Nicolás Siquier Verd HA FALLECIDO Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica E. P. D. Su esposa, hermanos, hermanas, hermanos políticos, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos, le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará el día de hoy a las tres de la tarde en la parroquia iglesia de San Nicolás y seguidamente la conducción del cadaver y al funeral que se celebrará en la mencionada parroquia el lunes 18 a las once de la mañana. No se invita particularmente El Eminentísimo Cardenal Primado y los limos. Obispos de Mallorca, Lérida, Gerona y Vich han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

CINE MODERNO (SALÓN PREDILECTO) En Palma a las 3 y media Exito grandioso de la magnífica película italiana en cuatro partes, ediciones GENINA FILM, de Turin CONFESIÓN TARDÍA creación de SOAVA GALLONE (la mejor artista moderna italiana) Colosal éxito de la novena jornada (final) de la grandiosa serie francesa LOS MISTERIOS DE PARIS Mañana: BUENOS AMIGOS, por Charles Buck Johns y MANOS DE ARMIÑO 5.

Gran acontecimiento deportivo El primer equipo Regional contendrá el lunes a las 3:15 en el campo de la Carretera de Sóller con el primero del torpedero Vega finalista de la COPA DEL REY concedida a los buques de pequeño tonelaje.

su dirección a la portería de dicho convento, y los hermanos irán, Dios mediante, a las mismas casas de dichas señoras. EL CEPILLO DE LA SANGRE.—Abierto el día 31 de Enero próximo pasado, con las formalidades de costumbre, el cepillo en que se depositan las limosnas ofrecidas por los fieles al Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la Iglesia del Hospital provincial, y practicado su recuento resultó contener la cantidad de 1.471'00 pesetas depositada durante dicho mes. BANQUETE.—Esta tarde, a las dos, se celebrará en el Hotel Victoria el banquete con que los socios de «La Protectora» celebran la desaparición total de la hipoteca que gravaba su local social.

Audiencia Señalamiento Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Antonio Llaneras Sansó, sobre hurto. Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscalizador López Trias, y el procesado estará defendido por el Letrado don Jerónimo Musanet.

DEPORTES El lunes «Regional»-«Vega» en el campo del primero En el campo propiedad del equipo «regionalista» tendrá lugar mañana un encuentro entre el primer equipo del equipo local nombrado y el «Vega», primer «once» del citado buque británico, el cual ha cantado por triunfos sus pasadas actuaciones con equipos españoles. Será esta la vez primera que el «Regional» se enfrentará con equipos británicos. Para que nuestros lectores puedan formarse cargo de la potencialidad del equipo «Vega» podemos señalar que solo le falta a celebrar un partido contra las dotaciones de los submarinos de la escuadra inglesa para salir vencedores en el torneo Copa del Rey, que se disputan todos los buques británicos de pequeño tonelaje. Durante la estancia en Barcelona, últimamente, contendió con el «Avenç» perdiendo por dos goals a uno, si bien el tanto de la victoria se lo apuntó el equipo vencedor medio minuto antes de terminar el partido. Entre los mejores equipos notables que figuran en este «once» merecen mencionarse el portero, defensa e interior izquierdas. El partido será arbitrado por el teniente del «Vega» M. Hilton. Otro detalle robustece la opinión que llevamos expuesta respecto al equipo «Vega» y es que el actual entrenador del equipo «Sabadell», tan conocido en Palma, M. Greenwich, ha escrito a una entidad caracterizada de Palma notificándole que el equipo en cuestión es indudablemente el mejor de la escuadrilla de torpederos.

El martes «Greenwich»-«Baleares» en el campo de este último Para el martes habrá otro encuentro entre el bando inglés «Greenwich» y el primer «once» del «Baleares F. C.» Un partido de futbol Rugby en Palma Los activos elementos directivos del «Baleares F. C.» solicitaron del comandante de la escuadrilla inglesa que dos de sus potentes quintas de rugby efectuaran una exhibición en el campo de Son Canals. Parece que las gestiones tuvieron feliz acogida por parte de los británicos, tanto es así que mañana por la tarde, lucharán dos selecciones de rugby, cuya exhibición es esperada en Palma con expectación. Para dar una idea de la potencialidad de los jugadores ingleses basta decir que el pasado domingo, derrotaron al equipo representativo de Cataluña por bastantes puntos de diferencia. Arbitrará al encuentro, amenizándolo la banda de a bordo. Foot-ball.—El equipo inglés Vanquisher vence al reserva del Baleares por 4 a 2 Ayer tarde contendieron los citados equipos en el campo de Son Canals. El encuentro fué muy interesante y en él los ingleses se demostraron de cuidado, de modo especial el interior izquierda que es formidable. El «Baleares» alineó el siguiente equipo: Romis, Bover, Guillana, Literas, Elando, Xiloni, Garcia, Muñoz, Liabrés y Mir. Arbitró el oficial inglés Mr. Warren que satisfizo a todos. Esta mañana en el campo de Son Canals Tendrá lugar, a las diez y media de la mañana, el encuentro de desempate entre los equipos «Mallorquí» y «Sirella» que se disputan la posesión de una magnífica copa. Dada la igualdad de facultades de ambos equipos, es de esperar que el encuentro resultará interesante. «Regional»-«Baleares» Indudablemente es la lucha que esta tarde se ventilla en el campo de la «U. P. M.», junto al Velódromo de Tirador, la que mayormente ha logrado interesar a los aficionados en las registradas en el transcurso del presente campeonato. Muy igualadas son las fuerzas de ambos bandos y notables han sido las exhibiciones dadas en los encuentros que se llevan celebrados. Claro que los partidarios de unos y otros ven para cada uno segura la victoria, pero nosotros que vemos el asunto bajo otro prisma hemos de confesar que la pelota está en el tejado y que vencerá quien de los bandos actúe con mayor acierto. El Referee colegiado señor Coll, que debe entender como juez supremo en este encuentro, conforme anunciamos, llegó ayer, quedando complacido de las condiciones en que se halla el campo de juego. Según manifestaciones de directivos de los clubs contendientes, los equipos de

tanda se hallan dispuestos y con grandes arrestos para la lucha. Ahora solo falta que el tiempo no nos amargue la fiesta, pues por lo demás el éxito de la tarde parece asegurado. Los reservas del «Greenwich» y «Alfonso XIII» empatan a dos tantos Ayer tarde en el campo de la entidad «realista» contendieron los citados equipos en vez de hacerlo, en contra lo que rezaba el anuncio, el primero completo del citado buque y una selección alfonseca. Tampoco fué el oficial que posee el título de Referee colegiado inglés y que cuidó del arbitraje últimamente en el encuentro con el «Barcelona», el que se hizo cargo del de los «onces» reservistas. El encuentro, si bien hay que reconocer coadyuvó a ello el mal estado del tiempo, fué en general aburrido. El resultado, como ya llevamos dicho, fué un empate a dos tantos. «Spencer», O. «U. P. M.» 2 Con escasa concurrencia, debido sin duda a lo desapacible del tiempo, se celebró el partido entre el «Spencer» y una selección de la «U. P. M.» formada en la siguiente forma: Perelló, Andreu, Estapé, Más, Vidal II, Bauzá Valcaneras, Ankerman, Bonnet, Riobello, Company. La característica del juego, fué de combinación rápida y viva sin dejar vislumbrar dominio por ninguno de los dos bandos, resultando un encuentro en extremo agradable. Distinguiéronse por los británicos los dos interiores y centro medio y por los locales, el portero Perelló que tuvo una tarde espléndida. Para el lunes la «U. P. M.» alineará a su primer equipo completo para contendere con uno de los mejores teams de los barcos surtos en nuestra bahía: el «Valentine».

CALZADOS BAZAR BALEAR Hemos vencido todas las competencias con Alta Calidad y Bajo Precio Sindicato, 57

Dr. Lobisch Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania). VILLA MODELO esquina Avenida Conde de Salient, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía. Consulta de 9 a 1

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### El nuevo régimen

#### Primo de Rivera en la Presidencia

Madrid 15 a las 24.—A las 5 y media de la tarde llegó Primo de Rivera a la Presidencia.

No hizo a los periodistas manifestación alguna de interés.

Recibió la visita del presidente del Supremo señor Tornos, con quien confirió extensamente.

Después se reunió el Directorio en Consejo.

#### Propuestas de ascenso en el Ejército.—Concesión de cruces

Madrid 15 a las 24.—En la sesión que celebrará mañana sabido el Consejo Supremo de Guerra y Marina, estudiará el alto Tribunal militar las propuestas de ascenso del comandante don José Ascasio, capitanes don Juan Yagüe, don Francisco Delgado, don José Varela, don Joaquín González, don José Mora, don Alejandro Sancho, tenientes don Enrique Canal, don Miguel Rodríguez, don Julián Rubio, don Enrique Mateo, sñeres don Manuel Salvador y sub-oficial don Juan González.

También se verá el expediente de concesión de la Cruz de San Fernando, para efectos de pensión, a don Concepción Luque, y los de mayor antigüedad a favor de los tenientes don José Sabater y don Donato Martínez.

#### La elección de personal de los cuerpos de ingenieros agrónomos y de Montes.—Escrutinio

Madrid 15 a las 24.—La oficina de prensa de la Presidencia ha facilitado la siguiente nota de Fomento:

Las Juntas de escrutinio para la elección de personal de los cuerpos de ingenieros agrónomos y Montes practicarán dicho escrutinio el día 19 del actual en el salón del Consejo Superior de Fomento.

En este Ministerio, el día 18 actuó la Junta de agrónomos y el 19 la de Montes.

#### Consejo del Directorio.—La nueva ley de reclutamiento

Madrid 15 a las 24.—A las 9 menos cuarto de la noche terminó la reunión del Directorio.

El general Vallespina dijo a los informadores que en el Consejo se habían ocupado de varios asuntos de escasa importancia y que se habían cambiado impresiones sobre las cuestiones de palpitante actualidad.

Se continuó el estudio del proyecto de decreto de la reforma de la ley de reclutamiento.

Este proyecto—dijo el general Vallespina—es labor bastante pesada y como queremos que esa labor sea muy minuciosa y sus reformas bastante radicales, nos lleva mucho tiempo.

La aspiración del Directorio es hacer una Ley de reclutamiento completamente distinta de la actual y sería fácil—añadió—que introdujéramos reformas en el legislado para acomodarlo a la Ley, pero nuestro propósito es que sea completamente distinto.

A lo mejor—siguió diciendo el señor Vallespina—la Ley que elaboraremos será peor que la actual, pero no es este nuestro propósito.

#### Visitas a Primo de Rivera

Madrid 15 a las 24.—El presidente del Directorio recibió las siguientes visitas:

El marqués de Casa Vargas, presidente del Centro de acción sobilliana, para hablarle de asuntos de dicho Centro.

El señor Pons, para exponerle un proyecto de línea aérea entre Cádiz y Canarias.

También fué a visitar a Primo de Rivera una comisión de navieros presidida por don José María Urquijo, quien habló al Marqués de Estella sobre el decreto de derramas.

Igualmente visitó a Primo de Rivera don Juan Fornells, presidente del Centro agrícola de Mataró; el objeto de la visita era pedir autorización para exportar patata temprana.

#### Delegado gubernativo que se suicida

Tenerife 15.—Se confirma la noticia de haberse suicidado el delegado gubernativo de Arrecife, capitán don Antonio Ruiz Quero.

El móvil que indujo al señor Ruiz a quitarse la vida fué el padecer una peritonía enfermidad.

El suicida era muy conocido aquí, pues había servido en el Batallón de la Gomera.

Para suicidarse dirigióse a la muralla del puente de la bahía, disparándose un tiro en la sien derecha.

El suicida cayó muerto al mar. La bala le atravesó el cráneo.

Dejó escrita una carta el señor Ruiz, dirigida al juez militar, explicando su determinación.

#### La censura

Madrid 15 a las 24.—Varios periódicos insisten en la campaña emprendida para que sea suprimida la censura en la prensa.

#### Concejales destituidos

Tenerife 15.—El Gobernador de Canarias ha destituido a diez y siete concejales del Ayuntamiento de Orotava y otros diez y siete de la Laguna.

#### El general Aznar se posesiona de su nuevo cargo

Madrid 16 a las 16.—Esta mañana verificó en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la toma de posesión el general Aznar del cargo de consejero de dicho Consejo.

Presidió el acto el general Aguilera asistiendo todo el personal del departamento.

El general Aguilera pronunció un breve discurso aludiendo al nuevo consejero y haciendo un caluroso elogio de las condiciones personales que reúne y los relevantes servicios que lleva prestados a la patria.

Contextó a este discurso el general Aznar agradeciendo profundamente las manifestaciones del presidente del Supremo.

Después se verificó la presentación del nuevo consejero al personal del departamento.

#### Conferencia de los generales Martínez Anido y Muslera

Madrid 16 a las 16.—El general Martínez Anido estuvo esta mañana en la Presidencia conferenciando con el general Muslera.

Ambos generales se ocuparon de la forma en que ha de aplicarse la Real orden referente al personal subalterno de los ministerios publicada ayer en la «Gaceta».

#### «El Terremoto político»

Madrid 16 a las 16.—El lunes dará en el Ateneo una segunda conferencia don Cándido Aizpur, con el tema «El Terremoto político» (Después del Directorio Militar).

#### Un artículo de «El Financiero».—La política económica del Directorio

Madrid 16 a las 20.—La revista «El Financiero», que sigue las inspiraciones del señor Sánchez Toca y refleja el pensamiento de un sector, publica un artículo abogando francamente por la continuación del Directorio hasta que haya nivelado el presupuesto, cuya obra—calcula el articulista—durará tres años.

Termina el artículo diciendo: «Han querido gobernar hasta el fin y desarrollar con toda su integridad en período crítico el plan integral financiero y económico del presupuesto y de la economía pública y privada del Estado y del país, ordenación ferroviaria, ordenación agrícola, ordenación industrial, obras públicas, revisión de convenios de comercio y política comercial, hispano-americano y liquidación del problema de Marruecos, que ningún otro gobierno como este puede realizar, pues digan lo que quebran los anhelos de nuestro optimismo, llegamos a la conclusión de que, mientras no nos limitemos permanentemente del quiste de Marruecos no tendremos la restauración de la Hacienda ni la reconstitución económica.»

#### Romanones y la Academia de Ingenieros

Madrid 16 a las 22.—En la Presidencia se facilitó una nota diciendo que en la conversación sostenida esta mañana a la puerta de Palacio entre el Conde de Romanones y Primo de Rivera, aquél se limitó a rogar al presidente que continuase en Guadalajara la Academia de Ingenieros.

#### Nota de Fomento

#### El Consejo Supremo de Ferrocarriles

Madrid, 16 a las 20.—En la Presidencia se ha facilitado la siguiente nota:

Han sido nombrados vocales del Consejo Supremo de Ferrocarriles en representación del ministerio de Fomento don Alberto Machimbarrena, don Carlos Santamaría, los dos primeros ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, y el tercero ingeniero industrial.

En representación del ministerio de Hacienda han sido nombrados don Julián Gil Clemente, teniente coronel de ingenieros, y don Antonio Fernández Valmayor, jefe de administración del cuerpo pericial y contabilidad.

En representación del ministerio de la Guerra ha sido nombrado jefe del servicio militar de ferrocarriles que desempeña accidentalmente el coronel don Aureliano Sánchez Tirado.

Por las empresas ferroviarias han sido nombrados don Félix Bosch, director de la Compañía del Norte, don Eduardo Martínez, don Rafael Cordech, don Cirilo Alexandre, don Manuel Alonso Zabala y don Nicolás Escorialza.

En representación de los sumarios de ferrocarriles han sido designados: En carácter mercantil don Carlos Prats, en carácter agrícola don Mariano Matanzas, en carácter minero don Aniceto Samplí, y en representación industrial don Domingo Sert.

En representación de los obreros, los agentes ferroviarios han propuesto el Instituto de Reformas Sociales a don Anibal Sánchez Pastor.

#### El Diario Oficial

#### Varias disposiciones

Madrid 16 a las 16.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, dispone que en todas las regiones de la península y en los distritos de Baleares y Canarias, se celebren en el mes de marzo próximo cursos prácticos de corta duración de oficiales de complemento.

En otra disposición, se aprueba la modificación de los tubos lanza llamas «Riosca» que son hoy los reglamentados, sustituyendo los tubos de ácido carbónico por bombas de aire comprimido.

Se concede la separación del Ejército, a los capitanes médicos don Leocadio Serrada y don Fermín Palma, quedando ambos agregados a la oficialidad de complemento de la primera región.

Ordenando que para evitar extravíos de papeles en las que se solicitan destinos de músicos mayores, recordándose que los jefes de los cuerpos las remiten dirigidas al ministro de la Guerra y a la sección de Instrucción y reclutamiento.

#### La «Gaceta»

Madrid 16 a las 16.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

#### Delegación aprobada para unas oposiciones

Real orden aprobando la delegación hecha por el Presidente del Tribunal Supremo a favor del Presidente de Sala de dicho Tribunal don Alfredo Zabala para presidir las oposiciones a ingreso en el cuerpo de aspirantes a la Judicatura.

#### El impuesto sobre el transporte

Real orden eximiendo del impuesto sobre el transporte, señalado por el decreto de Julio de 1920, las mercancías extranjeras que se desembarquen en Ceuta con destino a Tetuán, siempre que se cumplan determinados requisitos de garantía.

#### Para evitar la pérdida de objetos artísticos y documentos importantes

Madrid 16 a las 16.—La «Gaceta» publica una Real Orden encaminada a evitar la pérdida de objetos artísticos y documentos, para lo cual se pondrán aparatos extintores de incendios en todos los edificios públicos.

#### Para las inscripciones en el Registro Mercantil

Madrid 16 a las 16.—Inserta la «Gaceta» otra disposición con carácter general que son inscribibles en el Registro Mercantil las obligaciones emitidas en los Sindicatos Agrícolas y que se inscriban en los libros de las sociedades, en hoja especial cada sociedad.

#### La cuestión de Marruecos

#### Una escuadrilla de aviadores españoles llega a Casablanca.

Madrid 16 a las 16.—El Rey ha recibido un telegrama del mariscal francés señor Liautau expresándole su satisfacción por la llegada de la escuadrilla de aviadores españoles a Casablanca.

Con este motivo, el mariscal saludó respetuosamente al Monarca, dedicando grandes elogios a la aviación española.

Don Alfonso ha contestado con otro telegrama muy afectuoso, dándole expresivas gracias por el recuerdo.

#### Parte de la zona oriental

Madrid 16 a las 16.—Esta madrugada se facilitó el parte de guerra de la zona oriental.

En el correo de Málaga ha salido hoy la expedición de licenciados para la segunda región.

Ha sido agredido el servicio de protección de la avanzadilla de Benitez por enemigos que se hallan apostados en los barrancos próximos a la posición, siendo rechazados por fuego de fusil que hicieron nuestras tropas.

Resultó muerto el soldado del Regimiento de Africa Gabriel Vilches y herido grave el cabo del mismo Regimiento Francisco Gimenez Maldonado.

#### Firma regia

Madrid, 16 a las 20.—Se ha facilitado la siguiente firma regia:

#### Presidencia

Creando una comisión para estudiar y proponer medios eficaces económicos rápidos y prácticos para firmar el Catastro en España.

#### Estado

Una carta dirigida al Rey de Suecia.

#### Gracia y Justicia

Concediendo la libertad condicional de 305 penados.

#### Guerra

Cese del segundo jefe del gobierno militar de Cádiz brigadier Alfonso Soza. Cese del brigadier señor López Ochoa de la segunda brigada de la séptima división.

#### Marina

Adquisición de carbón para los cruceros «Victoria Eugenia» y «Cataluña».

#### Hacienda

Reformando algunos artículos de la ley del contrabando y defraudación.

Concediendo varias transferencias de crédito que ascienden a 275.000 ptas.

#### Gobernación

Ascendiendo a jefe de administración de segunda a don Aniceto Escorial y a jefe de administración de tercera a don José Gadea.

Concediendo el título de muy caritativa a ciudad de Onteniente.

#### Trabajo

Aprobando el Estatuto que regirá en la Exposición de Barcelona.

#### Romanones en Palacio

El conde celebra una entrevista con Primo de Rivera

Madrid 16 a las 16.—Esta mañana a las diez y media ha ido a palacio el general Primo de Rivera para despachar con el rey.

Ha permanecido en el alcázar dos horas.

Al salir se ha encontrado en el zaguán con el conde de Romanones.

Se han saludado, retrocediendo hasta el ascensor donde han estado conversando durante 10 minutos.

El presidente se ha dirigido al ministerio de la Guerra mientras que el conde de Romanones ascendía a las habitaciones en el ascensor.

#### El objeto de la visita

Cuando el conde de Romanones ha llegado a Palacio los periodistas sorprendidos, le han rodeado acosándole a preguntas.

No debe sorprender a ustedes—ha dicho el conde—mi visita al regio alcázar, pues solo voy a hacer una visita a la reina doña María Cristina para enterarme de su estado de salud.

Los reporteros le han manifestado que el estado de la egregia dama era bueno como lo demuestra el que, a pesar de la crudeza del tiempo, haya salido en automóvil.

Lo ignoraba—ha terminado diciendo el conde—me congratulo de ello.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 16 a las 22'00

Interior contado . . . . .	70'30
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 4 p/g . . . . .	85'85
Amortizable 5 p/g . . . . .	95'50
Exterior 4 p/g . . . . .	85'85
Acciones Banco de España . . . . .	557'00
Banco Español Crédito . . . . .	149'01
Río de la plata . . . . .	86'01
Hispano Americano . . . . .	00'00
Compañía Azucarera Tabacos . . . . .	00'00
Azucarera preferente . . . . .	74'00
Azucarera ordinaria . . . . .	00'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	81'75
Ferrocarriles Nortes . . . . .	00'00
Id. Alicante . . . . .	306'00
Francos . . . . .	34'75
Libras . . . . .	33'78
Dólares . . . . .	0'00

Barcelona 16 a las 24'00

Francos . . . . .	34'65
Libras . . . . .	33'78
Dólares . . . . .	7'87
Liras . . . . .	34'25
Nortes . . . . .	61'90
Alicantes . . . . .	61'15
Orenas . . . . .	15'20
Francos suizos . . . . .	137'86
Francos belgas . . . . .	30'04

#### Noticias generales

#### El tráfico internacional en el puerto de Veracruz

Madrid, 15 a las 24.—La Legación de Méjico en España confirma oficialmente la noticia de que en el puerto de Veracruz ha sido abierto nuevamente el tráfico internacional.

#### La substracción en el arsenal de la Constructora Naval.—Un registro

Ferrol, 15.—La policía, continuando sus gestiones encaminadas al esclarecimiento de la substracción perpetrada días atrás en el arsenal de la Constructora Naval, ha llevado a cabo un registro en unos almacenes establecidos en la calle de Espalter encontrando gran cantidad de metales de los substraídos por José Prieto y Blas Manuel Avilés.

Dichos metales han sido puestos a disposición del Juzgado militar.

#### Detención de cuatro carteristas

Madrid, 15 a las 24.—La policía de la estación, a las órdenes del comisario don Ricardo Castro, ha prestado un servicio de interés.

Advertido de que en los trenes se venían haciendo subtracciones de carteras y alhajas establecido un servicio que dió por resultado la detención de cuatro carteristas conocidos.

Estos individuos tomaron ayer un autobús y se marcharon a Pozuelos, desde donde en un tren corriente se marcharon a Villalba; allí esperaron la llegada del rápido de Irún, donde tenían preparados trabajos sin contar con la policía, que advertida de sus manejos los había de copar en un coche de segunda.

Los detenidos han regresado a Madrid para pasar a la cárcel.

#### Visitando al Nuncio

Madrid, 15 a las 24.—El Nuncio del Papa en Madrid ha recibido a los representantes del Cabildo de Covadonga que marchan a América.

#### De la Legación de Bolivia

Madrid, 15 a las 24.—En la Legación de Bolivia en Madrid ha sido facilitado a los periodistas el siguiente cablegrama del Gobierno de su país:

Exaltados elementos opuestos al Gobierno fueron sorprendidos preparando una conspiración contra el Gobierno actual.

Algunos de dichos elementos se hallan sujetos a la acción de la justicia ordinaria; otros han sido deportados.

Ambas Cámaras otorgaron un voto de confianza al Gobierno.

El orden se mantiene inalterable, reinando absoluta tranquilidad en todo el país.

Firms dicho cablegrama el ministro de Relaciones exteriores.

#### El hispano-americanismo en el Ateneo

Madrid, 15 a las 24.—Mañana sábado se inaugurará en el Ateneo la sección Hispano-Americana recientemente creada.

Han sido invitados al acto el embajador de la República Argentina y los representantes diplomáticos de los demás países Ibero-americanos.

#### Lamentable equivocación.—Coincidencia de nombres

Madrid, 15 a las 24.—La Compañía Transatlántica posee un vapor que se llama «Reina María Cristina», y recientemente, con motivo de la indisposición que sufrió la Reina madre, cursóse un despacho a Norteamérica que decía:

«Reina María Cristina estado desesperado.»

Con tal motivo se propagó el rumor de que el buque de la Transatlántica que iba hacia los Estados Unidos había naufragado, pereciendo la tripulación.

El asombro de los yanquis fué enorme, cuando días después, penetró en el puerto de Nueva York el vapor «María Cristina».

Después se aclaró lo ocurrido.

#### Catedrático premiado con 25.000 pesetas

Madrid, 15 a las 24.—Se ha resuelto el Concurso abierto para conmemorar el centenario de la batalla de Covadonga.

Se concedió el premio de 25.000 pesetas al catedrático de la Universidad Central don Claudio Sánchez Albornoz.

#### Entierro accidental.—Vehículos asaltados

Madrid, 15 a las 24.—Ha sido efectuado el entierro del barrendero municipal que falleció víctima del atropello de un automóvil.

Con motivo de pretender algunos vehículos interrumpir la comitiva fúnebre, se suscitaron varios incidentes, sufriendo algunos de los vehículos importantes desperfectos.

#### Copiosa nevada en Madrid

Madrid 16 a las 16.—Esta mañana a las diez ha empezado a caer una nevada en Madrid.

En algunos momentos se creyó que cesaría rápidamente dada la intensidad de los copos que caían, pero si bien ha ido disminuyendo, ha desaparecido luego la esperanza volviendo a nevar durante largo rato.

La nieve ha llegado a cubrir los jardines públicos y calles poco concurridas.

Numeroso gentío ha acudido al Retiro, Parque del Oeste y otros lugares pintorescos, sacando fotografías de la nevada.

Se han registrado algunas caídas y accidentes de poca importancia.

#### El arzobispo de Santiago en Madrid

Madrid 16 a las 16.—Procedente de Juz ha llegado esta mañana a Madrid el arzobispo de Santiago.

bispo electo de Santiago de Compostela don Manuel Lago Gómez.

El general Aizpuru cumplimenta al rey

Madrid 16 a las 16.—El alto comisario general Aizpuru estuvo en Palacio cumplimentando al rey con quien conversó extensamente.

Temporal de nieve en Madrid

Madrid 16 a las 20.—La nieve este medio día cuajó en las calles y paseos.

El frío era intensísimo. El fuerte viento contribuyó a que la temperatura fuera más cruda.

Al helarse la nieve, la circulación por las calles se hizo peligrosa.

A los parques acudieron muchos aficionados a los deportes de invierno.

A las dos de la tarde la nevada degeneró en lluvia pero por al stardecer volvió a nevar.

El temporal alcanzó toda la provincia retrasando los trenes.

A primeras horas de la noche arreció la nevada.

Enrique Borrás herido

Madrid 16 a las 20.—Anoche durante la representación del drama «Tierra baja» en el teatro de La Latina, sufrió una herida en una mano el actor Enrique Borrás.

Al tenderse sobre la mesa en el segundo acto, lo hizo con tal viveza que se clavó en la mano un cuchillo que estaba clavado sobre ella.

Terminada la escena fué curado convenientemente, prosiguiendo la representación hasta el final.

El mausoleo del arzobispo Antolín López Pelaez

Tarragona, 16.—Con motivo de emitir el informe pedido por la Real Academia de Bellas Artes respecto al mausoleo del arzobispo Antolín López Pelaez, se reunió la comisión pro-monumento.

La Diputación provincial de Valencia

Valencia, 16.—En la sesión celebrada en la Diputación provincial ha sido aprobado un proyecto de Mancomunidad valenciana.

También fué aprobada una proposición solicitando que la Superioridad resuelva con urgencia el problema de alcoholes en el sentido de que los industriales no puedan nunca ser una barrera para que se obtengan vinos a un precio remunerador.

El equipo nacional de futbol que contendrá en Milán

Madrid, 16 a las 22.—Bajo la presidencia del conde de la Mortera se reunió en el domicilio de la Real Federación Nacional de Futbol el comité de la selección para tratar del equipo que contendrá en Milán el 9 de mayo.

En esta reunión no se designará equipo, pues el comité seleccionador desea presenciar antes el partido definitivo que se jugará en Bilbao.

Sumaria contra un abogado

Bilbao, 16.—Se ha abierto una sumaria para depurar una denuncia que contra su abogado defensor presentó un tro que fué condenado a muerte por homicidio.

La familia real

Mengotti es recibido por el monarca

Madrid 16 a las 16.—El rey recibió la visita del ministro de Suiza Mengotti, al que acompañó el primer introductor de embajadores conde del Valle.

Audencias del rey

Madrid 16 a las 16.—En audiencia recibió el monarca al subsecretario de Gracia y Justicia don Francisco García Guerra.

María Cristina en una exposición

Madrid 16 a las 16.—La reina María Cristina acompañada de una de sus hijas y la princesa Salm Salm, visitó la exposición de cuadros.

Audencias de la reina

Madrid 16 a las 16.—La reina Victoria Eugenia recibió a algunas señoras que estuvieron a cumplimentarla.

Taurinas

Grave cogida de Antonio Sánchez

Madrid 15 a las 24.—En el festival celebrado esta tarde en la plaza de toros de Vista Alegre ha resultado gravemente herido el matador de toros madrileño Antonio Sánchez.

El diestro se había hecho aplaudir torando el toro que le correspondía matar.

Con la muleta hizo una gran faena, intercambiando pases de todas marcas; y al entrar a matar le cogió el toro aparatadamente, lanzándole a gran altura.

Sin que los demás diestros pudieran impedirlo el toro lo recogió del suelo, dándole una cornada en el muslo derecho.

Conducido a la enfermería los facultativos le apreciaron una herida en el tercio superior de dicho muslo de veinte centímetros de extensión por seis de profundidad.

El asta ha producido grandes destrozos.

El estado del diestro es grave.

Subasta de la plaza de toros—Se presenta un solo pliego

Madrid 16 a las 16.—Se ha celebrado esta mañana en la Dirección de Administración local y en la Diputación provincial, simultáneamente, la subasta de la plaza de toros de Madrid para la explotación de la misma durante tres meses y 26 días prorrogables hasta la terminación de las obras de la plaza monumental.

En la Dirección de Administración local no se ha presentado ningún pliego.

En la Diputación ha presidido el acto el vicepresidente de la comisión provincial.

El único pliego que se ha presentado iba suscrito por don Rafael Linage, quien ofrece 50 mil pesetas más sobre el tipo de subasta que era de 350 mil; más otras 100 mil por corrida de beneficencia, con reserva—dice—de poder transmitir su derecho a la sociedad anónima «Nueva plaza de toros» que es la actual empresa de la plaza de Madrid.

La subasta ha sido adjudicada al señor Linage, el cual es vocal del Consejo de Administración de la actual empresa.

Como resultado de esta subasta, la empresa tendrá que abonar mensualmente a la Diputación provincial medio millón de pesetas.

Antonio Sánchez mejora

Madrid 16 a las 20.—El diestro Antonio Sánchez se encuentra muy mejorado.

Curará dentro de breves días.

De Barcelona

El abastecimiento de carnes

Barcelona 16 a las 24.—La Asociación de carniceros de Barcelona, a quien el Ayuntamiento adjudicó el abastecimiento de carnes de buey y ternera con sujeción a las bases acordadas por el Consistorio en 4 del actual, ha depositado en la Caja Municipal la suma de 500.000 pesetas para responder de las obligaciones que en el indicado compromiso se le imponen.

El contrato de referencia será elevado a escritura pública.

La campaña moralizadora

Barcelona 16 a las 24.—La policía cumpliendo ordenes de la Superioridad detuvo en un café concierto del Pireneo a dos artistas menores de edad que, en los reservados existentes en el sótano del mismo, cometían actos deshonestos.

También detuvo y condujo al juzgado al encargado Juan Liadó Ribé.

El jefe señor Hernandez Matillo ha acordado proponer al gobernador que sea imputada al dueño del referido concierto el máximo de multa y el cierre del establecimiento por tiempo indefinido.

El Tibidabo, nevado

Barcelona 16 a las 24.—El Tibidabo amaneció blanqueado por la nieve, que se fué diluyendo en la parte que mira al mar, conservándose en las vertientes N. y NO., así como en La Rebanada y El Valle que semejaba una inmensa sabana, pues en aquella comarca, así como en la altura que la domina, el nevado fué muy copioso.

Cambio de itinerario

Barcelona 16 a las 24.—Parece que los acorazados holandeses que en breve debían visitar nuestro puerto han cambiado el itinerario, desistiendo de dicha visita.

Condenado a cadena perpetua por insultos a la fuerza armada

Barcelona, 16 a las 24.—Parece que el consejo de guerra que se constituyó el

CINE MODERNO (SALON PREDILECTO)

EN PALMA Próximo jueves estreno de la grandiosa película en dos jornadas (ocho partes)

El Hombre de la máscara de hierro

Narración trágica de un hecho histórico acaecido a mediados del siglo XVII en la corte de Francia, según la versión novelesca del genial escritor ALEJANDRO DUMAS (padre). Se proyectarán las dos jornadas en un mismo día.

Acontecimiento Sportivo

PRIMERO EN SU CLASE VERIFICADO EN MALLORCA En el campo del Baleares F. C. (Son Canals) se celebrará, el lunes 18 a las 3 tarde, un CRAN PARTIDO DE RUGBY entre dos equipos seleccionados de la ESCUADRA INGLESA. La banda de música de la Escuadra amenizará el acto.

CINE LA PROTECTORA

De 3 y media a 11 Salón de novedades Sobre las ruinas del mundo Segunda jornada y final CORAZON DOMADO por J. WARREN KERRIGA y TOMASIN DETECTIVE DE HOTEL

Champan Baqués Cavas en Guardiola de Fontrubí (PENADÉS) Barcelona Probado y os convenceréis de su buena calidad Pedido en colmados y restaurants

PRÓXIMAMENTE LA DANZA DE LAS LIBÉLULAS

La opereta de fama mundial La que ha popularizado el FOX de la GIGOLETTE

La comisión investigadora Maguncia 16.—Ante la comisión que realiza la encuesta en el Palatinado han comparecido los alcaldes de la región con objeto de suministrar los informes que fueron pedidos acerca de la situación general. Las entrevistas continuarán celebrándose, probablemente, en dicha población.

Autonomista a Alsacia Paris 16.—Comunican de Espira que un millón de autonomistas del Palatinado se dirigen a Alsacia huyendo de su país por temor a las represalias bávaras.

Inglaterra En la Cámara de los Comunes.—Los empréstitos para gastos de la flota británica.—La deuda universal Londres 15.—En la Cámara de los Comunes, el canceller del Eshiquier señor Snowden, ha pronunciado un discurso, declarando que el total de los empréstitos realizados para cubrir los gastos relativos a la construcción de buques, asciende a 7,669 millones de libras esterlinas.

Alemania Libro blanco Berlin, 16.—En breve, el gobierno alemán publicará un Libro Blanco en el cual se publicarán los informes que han sido facilitados al comité de peritos durante su permanencia en Berlín y una memoria sobre la situación económica y financiera de Alemania.

Las sociedades por acciones Berlin, 16.—En breve se publicará una ordenanza dispensando de publicar sus balances a las sociedades constituidas por medio de acciones.

Autonomía ferroviaria Berlin, 16.—El ministro de Transportes estudia la forma de extender y descentralizar los ferrocarriles a fin de que gocen de autonomía completa en el ramal de Baviera.

Embajador de viaje Berlin, 16.—Ha salido de esta capital el embajador británico lord Abernon.

Los sucesos del Palatinado Se ha restablecido la calma Coblenza 16.—Un comité especial, delegado de la alta comisión del Palatinado ha interrogado al presidente del Consejo, a representantes de poblaciones importantes y jefes separatistas sobre los últimos sangrientos sucesos.

Macdonald, enfermo Londres, 16.—El jefe del Gobierno señor Macdonald sufre de neuritis.

La huelga de transportes Londres 16.—El señor Bevin, uno de los directores de la Federación de Trans-

Asuntos de Baleares

Barcelona, 16 a las 24.—Se han recibido de la Superioridad los siguientes títulos: Licenciado en derecho para don Tomás Feliú y Blanes, y de perito de industrias textiles para don Miguel Garau Maszanel.

Del Extranjero

Francia

En la Cámara.—Discurso del Ministro de Hacienda Paris, 15.—En el discurso pronunciado en la Cámara de los Diputados, por el ministro de Hacienda señor Lasteyrrie, ha declarado que los impuestos sobre el capital han dado siempre resultados contraproducentes, ya que han sido causa de la evasión de capitales, y por tanto, de una disminución de la riqueza nacional.

No pretendemos crear impuestos nuevos sin buscar ingresos nuevos, optando sobre los impuestos existentes.

La doble décima castigará, sobre todo, el impuesto global sobre la renta. No se puede decir que la doble décima sea causa del encajecimiento de la vida, porque esto depende principalmente del cambio.

Se muestra partidario de estabilizar el cambio, y cita los casos de Italia y Checoslovaquia como ejemplos de estabilización de su moneda.

Añade que los informes recibidos del extranjero confirman lo que el embajador de Francia en Roma telegrafió, o sea que si los proyectos financieros del Gobierno no fuesen aprobados rápidamente, el franco, según toda probabilidad experimentaría una baja cuyas proporciones no pueden preverse.

El señor de Lasteyrrie hace notar que Francia ha realizado para disminuir sus deudas, esfuerzos considerables que el mundo ignora todavía.

Los bonos de la Defensa nacional, sigue diciendo el señor de Lasteyrrie, disminuyeron en dos mil millones a fines del año 1921 y actualmente se han reducido ya en cincuenta mil.

Gran escándalo

Barcelona, 16 a las 24.—En la calle del Parlamento se produjo un gran escándalo a consecuencia de que el Juzgado municipal del distrito de la Barceloneta intentó hacer el lanzamiento de los muebles de los inquilinos del piso cuarto de la casa número 35.

El lanzamiento no pudo realizarse por haberse opuesto los dueños del piso secundados por el numeroso público que estaba estacionado en la calle frente a la citada casa, que empezaron a tirar piedras de alarma en demanda de auxilio.

El escándalo duró largo rato.

Los urbanos dispersaron los grupos a duras penas.

miércoles último para ver y fallar la causa instruida contra los paisanos Amado Samartí y Enrique Albarda, acusados del delito de insulto a la fuerza armada, dictó sentencia de acuerdo con la petición del fiscal, o sea condenando al primero a cadena perpetua y al segundo a doce años de presidio mayor.

Un personaje teatral menos

Barcelona, 16 a las 24.—Dícese que por la jefatura de policía se ha advertido a los empresarios de esta ciudad que está prohibido asignar a escena actores vestidos de guardia de seguridad, creyéndose que no se tardará mucho en publicarse una disposición en dicho sentido.

Asuntos de Baleares

Barcelona, 16 a las 24.—Se han recibido de la Superioridad los siguientes títulos:

Licenciado en derecho para don Tomás Feliú y Blanes, y de perito de industrias textiles para don Miguel Garau Maszanel.

Francia

En la Cámara.—Discurso del Ministro de Hacienda

Paris, 15.—En el discurso pronunciado en la Cámara de los Diputados, por el ministro de Hacienda señor Lasteyrrie, ha declarado que los impuestos sobre el capital han dado siempre resultados contraproducentes, ya que han sido causa de la evasión de capitales, y por tanto, de una disminución de la riqueza nacional.

No pretendemos crear impuestos nuevos sin buscar ingresos nuevos, optando sobre los impuestos existentes.

La doble décima castigará, sobre todo, el impuesto global sobre la renta. No se puede decir que la doble décima sea causa del encajecimiento de la vida, porque esto depende principalmente del cambio.

Se muestra partidario de estabilizar el cambio, y cita los casos de Italia y Checoslovaquia como ejemplos de estabilización de su moneda.

Añade que los informes recibidos del extranjero confirman lo que el embajador de Francia en Roma telegrafió, o sea que si los proyectos financieros del Gobierno no fuesen aprobados rápidamente, el franco, según toda probabilidad experimentaría una baja cuyas proporciones no pueden preverse.

El señor de Lasteyrrie hace notar que Francia ha realizado para disminuir sus deudas, esfuerzos considerables que el mundo ignora todavía.

Los bonos de la Defensa nacional, sigue diciendo el señor de Lasteyrrie, disminuyeron en dos mil millones a fines del año 1921 y actualmente se han reducido ya en cincuenta mil.

Los pagos que esperamos verifique el Reich serán destinados a la amortización y servirán para aligerar en algo el peso de las cargas que actualmente soporta el contribuyente francés.

portes de Inglaterra ha anunciado que la orden de huelga está dada a partir de hoy.

Sin embargo los delegados se reunirán a las nueve y media a petición del ministro del Trabajo.

De todas maneras esta reunión no implica en modo alguno aplazamiento de la orden de huelga.

El ministro de Trabajo ha decidido que las partes se reúnan mañana en presencia suya en el Ministerio.

Frio y nieve

Londres 16.—Reina gran temporal de nieve.

En esta capital el frío es intensísimo.

Le Printemps

NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO

de ANTONIO M.ª FUSTER

SAN NICOLÁS, 3 y 5

Rebaja Precios Verdad

en todas las secciones

Cortes pañete . . . . . a 200 Ptas.

Cortes Abrigo - 3 metros . . 1800 .

Cortes Gaban caballero . . . 2500 .

Gamuzo Superior . . . . . 450 .

Bulandas seda . . . . . 400 .

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Nueva Sección SASTRERÍA

Buen corte - Precios Múlticos

Colmado Durán

Pasta CATALANA para sopa 1'35 Kg.

Lata Sardinas de 1 kg. a 2 ptas.

Cererois, 11

Junta de Plaza y Guarnición de Mallorca

El día 20 del actual y a las 10 de su mañana se celebrará un concurso por la misma, para la adquisición de 20 Qm. de harina para pan de hospital, 300 Qm. de harina para pan de tropa, 6 Qm. de sal, 100 Qm. de leña para hornos, 800 Qm. de cebada, 800 Qm. de paja para pienso, 20 litros de aceite, 150 Qm. de carbón vegetal, 20 Qm. de carbón de cok y 10 Kgs. de sosa para el Parque de Intendencia; y de los artículos necesarios para el suministro del Hospital Militar de esta Plaza, estando expuesto el pliego de condiciones en la Secretaría del Gobierno Militar todos los días laborables de 9 a 13.—Por la Junta.—El Comandante Médico Secretario, Juan Romo de Gca.

IMPRENTA DE «EL DIA»